

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre. \$ 1 00
Exterior: Por año. 5 00

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

1895

Con este número inauguramos el año 1895 y el segundo de nuestra aparición en el campo del periodismo.

Fiel a su programa, LA VANGUARDIA ha marchado desde la fundación rectamente al objeto primordial que se propuso: la difusión de las ideas socialistas que llevan en sí la crítica del orden imperante y la emancipación del proletariado.

Ni una transgresión a tales ideas; ni una palabra que importe una humillación ante los poderosos, ha sido estampada en sus columnas.

Activa es su propaganda, porque tiene conciencia del derecho que asiste a la clase que defiende.

Con lógica y unidad de pensamiento ha sostenido la lucha, lo que importa decir que los principios que sustenta son perfectamente científicos y ajustados a la verdad que fluye de los hechos mismos.

Modestísima en los comienzos, sin ser aun un coloso, ha ensanchado notablemente el círculo de sus lectores y la potencia económica de sus medios, que son aplicados en beneficio de su propio engrandecimiento.

Esto prueba que las ideas socialistas no han caído en el vacío y que LA VANGUARDIA, representante de estas ideas, responde a una necesidad y a una aspiración del proletariado nacional.

En relación con los periódicos socialistas más importantes de todos los pueblos del mundo, ha podido tener a sus lectores al corriente del movimiento socialista internacional, reflejando en sus columnas con la verdad que ocultan las publicaciones burguesas, los temores, amenazas y coerciones de la clase dominante, como los estallidos de indignación y de hambre de las clases oprimidas.

Duro ha sido para algunos de nuestros compañeros el año que pasó, pero de grandes resultados para la causa que representan.

En Italia, en Francia, en Alemania, se han dictado leyes que son un oprobio para la humanidad; se han encarcelado ciudadanos meritorios, por el delito de no pensar como los poderosos. Pero en todas partes donde se pretendía poner diques al pensamiento, el pueblo ha respondido a esos avances, por el único medio que aun le dejan espedito, llevando a los parlamentos un número cada vez mayor de los que representan las nuevas ideas, que son también su causa.

Firmes en la brecha y con fé incontrastable en el porvenir, enviamos nuestro saludo de año nuevo a los compañeros que sufren y a los colegas que combaten.

LA REDACCIÓN

El segundo Censo Nacional

El socialismo científico fundó sus teorías sociológicas, y deduce sus aspiraciones y proyectos de organización social para el porvenir, del estudio de las condiciones pasadas y actuales del organismo social, de las formas por las cuales ha pasado la producción, la circulación y la distribución de las riquezas creadas por el trabajo humano.

La ciencia que nos hace conocer las condiciones del organismo social, su naturaleza y la marcha de su evolución, es la estadística.

Ninguna clase social tiene por eso más interés en la confección de una buena y verídica estadística que el proletariado.

Es notorio y sabido que la estadística en la República Argentina se halla en un estado de completo abandono y deficiencia, y que en el extranjero se ha increpado duramente

a los gobiernos argentinos por haber falsificado ex profeso los datos estadísticos con el propósito de engañar al mundo, de hacer aparecer el país mucho más rico y más adelantado de lo que es en realidad, con el fin de hacer los empréstitos y en seguida declararse en quiebra como hacen los deudores de mala fé y los estafadores.

La estadística nacional, cuyo director es el Sr. Latzina, fué clasificada por un crítico entendido en *La Prensa*, como un disparate lleno de falsedades notorias, de fantasías y desatinos. El director no supo reivindicar su honor, sino por la declaración de que los demás documentos administrativos de carácter numérico suministrados por funcionarios públicos, eran todavía mucho más falsos y mentirosos que los suyos.

Los gobiernos de provincias, casi todos, han suspendido después de los empréstitos y la declaración de bancarrota, la publicación de los registros estadísticos, para ocultar sin duda el destino que se ha dado al dinero, y algunos de ellos siguiendo la farsa, han publicado datos tan absurdos, que han levantado una protesta general, como sucedió con los datos que hizo recopilar el gobierno de Santa Fé por el Dr. Carrasco, calificados por el periódico de comercio, *Sub-americanische ruderchau*, de tan mentirosos que su autor debía estar en la penitenciaría.

El departamento nacional de inmigración publica a menudo folletos en que se hallan reunidos los datos estadísticos más inverosímiles, datos que podrían reunirse con los de las innumerables producciones patriotas, cuyos autores, literatos y sabios aspirantes a empleos a subvenciones y títulos, verdaderos *cabotins* que tratan por ese medio de captarse la buena voluntad y la protección de los miembros de la clase alta, acumulan la mar de mentiras y falsedades para hacer creer en supuestas riquezas del país que solo existen en su fantasía.

Sin estadística fidedigna no hay gobierno honrado, ni administración equitativa posible.

La falta de una estadística verídica da lugar a los despilfarros, las arbitrariedades, las coimas y todo ese cúmulo de abusos que caracteriza a los gobiernos de los ladrones públicos.

El Congreso Argentino al fin acaba de decretar el levantamiento del segundo censo nacional. El primero fué levantando en 1869.

Los censos forman la base de todas las estadísticas subsiguientes, revistiéndolas de su gran importancia, porque las hacen comparables.

El censo ofrece una base segura para organizar una administración racional, para dirigir y controlarla lo mismo que para deducir de sus resultados una legislación sabia y justiciera.

Los gobiernos de mala fé y deshonestos siempre se han resistido al levantamiento del censo.

Hemos recibido el plan de la obra para ejecutar la operación censal, y declaramos francamente, que hemos perdido toda esperanza de que se trate de una estadística seria y concienzuda.

El plan abraza mucho más de un censo, es mucho más vasto, pues tiene en vista la confección de una enciclopedia argentina completa que tratará de todo,—a lo menos así se expresa la Comisión Directiva, anunciando a son de bombo y platillos que será una obra mucho más general que los censos de otras naciones, pues contendrá una geografía acabada del territorio, geología, meteorología, fauna, flora, la historia completa, un tratado político y administrativo,—en fin, la mar con sus peces.

Este es el modo como se inician las cosas aquí, con un tremendo bombo, para acabar en un ridículo fracaso.

En *La Nación* del 7 de Agosto apareció un informe del vocal de la comisión, A. B. Martínez, en que se exponía la idea que tenía del censo el señor Francisco P. Moreno, director del museo de La Plata y doctor *honoris causa* de la Academia nacional de ciencias, el hombre sabio entre los sabios del país, según la opinión de los miembros de la sociedad del bombo mutuo (como dice el señor Nevares), idea que se resumía en lo siguiente:—el censo era una obra científica en todo sentido, que le traía a la memoria las palabras del niño australiano al doctor Paganal en la novela de Julio Verne, *Los hijos del capitán Grant*, cuando declaraba que tenía conciencia de la hegemonía de Inglaterra entre las naciones civilizadas, pues la obra del censo nos hacía pensar en la hegemonía futura de la Argentina sobre este hemisferio.

Cuando el sabio que goza de mas fama en el país, publica semejantes disparates en el primer diario de la clase alta de la sociedad, es prueba que no queda ya nada que esperar. El censo será otro disparate de la literatura patriota por el estilo de las demás obras de este género.

Lo que mas nos interesa a nosotros socialistas, la estadística social y moral en la forma detallada que se ha hecho en los últimos censos, como los de Suiza y Austria, no la contendrá este macanazo mayúsculo sobre la fantástica hegemonía argentina en este hemisferio.

Los nombramientos de las sub-comisiones provinciales del censo, hechos por el presidente Saenz Peña y su ministro *à outrance*, E. Costa, y recaídos exclusivamente en sus obedientes partidarios políticos, nos hacen sospechosa esta obra por más de un concepto. Se trata de dar un sobresueldo a los elementos activos de la política electoral, aunque el censo resulte una farsa bochornosa. Eso es todo.

Humanidad y patria

En el Congreso hubo una discusión violenta sobre la admisión de los extranjeros en el Consejo de instrucción secundaria. En el fondo, la cuestión no tiene importancia alguna, pues como dijo el ministro del ramo, el Senado no prestará su acuerdo para tales nombramientos, y aunque la ley no excluye a los extranjeros, de hecho quedan excluidos, porque de día en día se acentúa en la República Argentina la tendencia hostil a los extranjeros, como así lo expresa elocuentemente el discurso patriota del Dr. Mantilla, que revela toda la pequeñez y miseria de carácter de nuestros letrados y hombres públicos.

Es una vergüenza para un país, que pretende ser culto, que se hayan podido pregonar desde la tribuna parlamentaria teorías tan anticuadas como las que desarrolló el Dr. Mantilla, ostentando tanta vanidad nacional y tanta ignorancia.

Confiesa el orador que se siente herido por la crítica de los extranjeros deslenguados que no saben respetar el derecho con que manifiestan los diputados sus opiniones, y que como un castigo votaría contra los extranjeros.

Dicho diputado se enoja de la crítica a que son sometidas sus palabras. Se comprende tal rabia en individuos que no son electos por el pueblo; sino nombrados por la tropa de línea; que no representan la opinión de una mayoría de electores libres sino que ocupan bancas del Congreso gracias al fraude electoral más cinico imaginable, para que sirvan de encubridores del despotismo gubernamental y bajo pomposa retórica, invocando a cada paso el patriotismo, autoricen la inconstitucionalidad de las medidas autocráticas de una oligarquía que explota el país a favor de su interés particular.

Un diputado popular no amenazaría la crítica libre con un castigo, proclamar que siempre han observado los esbirros en el servicio de la autocracia.

La libertad de emitir su opinión es calificada por el diputado Mantilla de *libertad de la insolencia*. El diputado vitupa toda publicidad de ideas, que el artículo 14 de la Constitución garantiza a cada habitante. Así es como él comprende el patriotismo, llegando a los extranjeros todos los derechos excepto el de dejarse explotar por los patronos como esclavos inconcientes.

El diputado, con esa estrechez de ideas de individuos que no han podido nunca librarse de las miserables prevenciones que les imbuye el interés de su clase, y que de las aspiraciones humanitarias de la sociedad moderna ni han oído hablar siquiera, se ha puesto a la cabeza de esos ignorantes, que desconocen la tendencia de solidaridad internacional que anima actualmente a los pueblos y se empeñan en profundizar siempre más la fosa que separa la humanidad de la patria.

Ataca el diputado la ingerencia extranjera en los asuntos políticos y administrativos del país. Precisamente por falta de esta ingerencia el país ha llegado a ser este fantoche de una nación en bancarrota, desacreditada, saqueada y robada en nombre del patriotismo, aplastada por la actual crisis económica y política.

Fué el mismo diputado Mantilla el que al tratarse de las deudas de las provincias, pilló la sesión secreta, como si se tratara de una grande inmoralidad. Y tenía razón el diputado, pues la inmoralidad en los asuntos financieros argentinos es tan grande, que no es prudente hacer llegar la discusión de ellos a los oídos de los acreedores y extranjeros. Es en este sentido que el diputado ataca la ingerencia extranjera en los asuntos políticos y administrativos del país, por puro patriotismo, el patriotismo de la bancarrota.

Con estas palabras mágicas, razón de Estado, razón política, todo se transforma. La mentira, el fraude, el pillaje, el asesinato, calificados de, licitos y aun de honrosos; forman una especie de guirnalda con que los grandes se coronan, y parece magnifica a los pequeños.

LAMENNAIS.

Guerra a los esclavos!

Los empresarios escultores y yeseros, han dirigido una comunicación al ministro de justicia, pidiendo la intervención de los poderes públicos contra los trabajadores de esos gremios que se han declarado en huelga.

Se fundan en que dichos obreros exigen cuatro pesos como minimum de jornal y ocho horas de trabajo diario como maximum, sin tener en cuenta los compromisos contraídos por los patronos con arreglo al horario anterior. Y agregan: «Esto nada tiene de extraño; pues cada uno es muy dueño individualmente de exigir por su trabajo el precio que crea conveniente, pero lo que sí es ofensivo e indigno, es la forma colectiva en que lo hacen impidiendo a los obreros que quieren trabajar de hacerlo y promoviendo cuestiones en las obras é intimidando con amenazas a los más débiles. Los patronos en general estamos dispuestos a mejorar la situación del obrero, en lo que de nosotros dependa con el aumento equitativo de jornales según la capacidad del obrero, pero nunca a dejarnos imponer un jornal fijo para todos como se pretende.»

Concluye la petición con esta invocación terrorífica de los desastres que esperan a la sociedad si todos sus individuos no se unen para defender los intereses de los microcefalos que la firman:

«Los poderes públicos, el elemento conservador de la sociedad, los mismos trabajadores, honestos, están amenazados el día menos pen-

sado de un cataclismo social, pues no se dan bien y exactamente cuenta del camino que hacen en la clase obrera la pródica continua de las ideas socialistas y anarquistas en el país, y nosotros, que en todos los instantes estamos tocando sus consecuencias, damos la voz de alarma.

Hemos transcritos íntegros los principales párrafos de la petición, para que se vea hasta donde llega el cinismo y la hipocresía de los capitalistas, cuando están de por medio sus intereses.

Ellos, que nunca se han preocupado de la suerte del obrero, que solo ven en él un instrumento de explotación, del cual se sirven mientras pueden sacar algún provecho, abandonándolo o arrojándolo a la calle, como si se tratase de una herramienta rota o gastada, cuando ya no les sirve, cuando la vejez o un accidente cualquiera lo inutiliza para el trabajo,—ellos, los que no trepidan, con tal de obtener algún beneficio, en someter a niños de tierna edad a tareas inhumanas, hablando de consideraciones, pretendiendo que los trabajadores tengan en cuenta sus compromisos, como si ellos tuvieran los de sus obreros cuando los dejan sin trabajo o los condenan a la miseria y al hambre, reduciendo los jornales a tipos irrisorios!

«Estamos dispuestos, dicen, a mejorar la situación del obrero con el aumento equitativo de jornales según la capacidad etc, pero nunca a dejarnos imponer un jornal fijo...» Pero ¿quién habla ni pretende un jornal fijo para todos? Lo que piden los obreros, es un jornal de cuatro pesos como *mínimum*: muy dueños son Uds. de fabricar sobre esa base, una escala equitativa para las diferentes capacidades. Y ¿a propósito ¿quién medirá la capacidad de cada obrero, para darle el jornal que le corresponde? ¿Uds. los fenomenales talentos que confunden *mínimum* con fijo y llevan su equidad hasta pedir la intervención del Estado para someter a los huelguistas? Se necesita cachaza!

Renunciamos a analizar las demás patrañas que contiene la petición. Se trata de un documento capitalista y como tal, de una verdadera obra de arte en materia de sofismas y embustes. Solo queremos hacer constar una cosa, a saber:— que no es la lucha individual, sino la colectiva, la que temen los capitalistas, según se desprende de su misma petición al gobierno.

En cuanto a la actitud que asumirá este, no puede haber duda al respecto. El gobierno es el Comité Directivo de la clase dominante, el encargado de velar por los intereses de la burguesía, y como es natural, saldrá a defenderlos cada vez que los vea amenazados por los trabajadores.

Si en el caso de los yeseros no interviene, es porque no creó llegado el momento, pero no hay que hacerse ilusiones: tarde o temprano intervendrá, y tendremos aquí las mismas persecuciones, los mismos brutales atropellos que se llevan a cabo actualmente en Europa, donde el proletariado, por su organización y su número, constituye un verdadero y serio peligro para la burguesía.

Lo repetimos:—el Estado no es más que un instrumento de opresión, del cual se sirve la clase dominante para explotar y tener sujeta a la clase dominada.

Pero con todo, no lo tememos. Lo que ha sucedido en otras partes sucederá aquí también. Las persecuciones contra los socialistas solo servirán para centuplicar su número. La evolución social es una ley ineludible, contra la cual nada pueden los quijotesos decretos de los gobiernos.

Pueden empezar cuando gusten.

Una noble declaración

La conocida poetisa Ada Negri, contestando las amonestaciones que por sus ideas socialistas le dirige una escritora burguesa, ha publicado en el «Panfulla» una carta abierta, que termina con esta franca y noble declaración:

«Yo no vivo, señora, en vuestro mundo, entre preciosas telas y espejos. Vivo y viviré siempre, entre los que trabajan, entre los que sufren y luchan. En los 21 años de mi existencia he sufrido tanto, y sobre todo, he visto sufrir injustamente a tantos infelices, que, mientras me quede una gota de sangre, una fibra de carácter y una chispa de genio, continuaré altiva, orgullosa y convencida, siendo

la poetisa del dolor y de la serena y grandiosa batalla que se lleva a cabo, sin rencores, sin violencias, sin sangre, en nombre del progreso y de la justicia humana, en nombre del amor universal,

LAS MENTIRAS

DE LA LITERATURA PATRIOTERA

Vivimos en un fango de corrupción y de vicios tan grande, tan general, que ya la costumbre nos hace perder hasta la conciencia de la naturaleza y del carácter del medio ambiente en que vivimos, aunque sentimos todas sus asquerosas influencias y sufrimos tanto bajo sus consecuencias funestas y perversas.

La clase alta y el círculo dominante que nos gobierna encabezan estas saturnales de adoración del oro, y nada en este fango de vicios, dorados que apestan toda la atmósfera social y al que arrastran a toda la nación.

Hace treinta años que con el propósito de atraer el capital europeo y las masas de la población trabajadora que de allí emigran, el gobierno argentino se empeña en propagar un cúmulo de datos falsos y exagerados sobre las supuestas riquezas naturales que se dice deben existir aquí, y sobre la facilidad con que el obrero y el jornalero pueden ganar en este país los medios de subsistencia y hacer fortuna.

Cuántos miles de pobres que huyen de la miseria de la patria vieja han sido inducidos a venir a este país, en donde creían hallar un paraíso, para caer en igual o aun en mayor penuria y hallarse aquí como allí expuestos a la mas inhumana explotación por parte del capital, cuya insaciable sed de supervalía, de trabajo barato, es la misma en todas partes del mundo.

Para el trabajador que no posee más que su fuerza de trabajo y tiene forzosamente que trabajar por un salario, la existencia es hoy tan dura y tan difícil aquí como en la misma Europa, y su vida está aquí menos garantida que allá.

Los cuentos sobre las muchas riquezas naturales del país son invenciones de literatos y de sabios pagos por el gobierno y los capitalistas de aquí con el fin de engañar a los incautos y atraparlos en la red de la explotación más desenfrenada.

La República Argentina no posee más riquezas que un suelo regularmente fértil y un clima benigno. Con mucho trabajo, puede arrancarse a la tierra productos útiles, por medio de la agricultura y la ganadería, y se puede merced al trabajo tan barato de la peonada criolla y de los inmigrantes agrícolas italianos, llevar estos productos a los mercados extranjeros en competencia con los similares de otros países.

De año en año bajan los precios de nuestros productos de exportación.

De año en año, pues, hay que bajar el importe de los gastos de producción,—dicen y hacen los capitalistas, que por nada consienten ver disminuidas sus ganancias, su premio de explotación del trabajo ajeno.

De año en año hay que bajar el monto real de los salarios, y con él baja el *standard-of-life* de las clases trabajadoras, ya tan excesivamente mezquino en el campo, que por ello los agricultores del norte de Europa, no quieren más venir a este país.

No existe carbon explotable, ni tampoco metales en cantidades explotables, en el país. Todo lo que a este respecto se ha escrito afirmativamente son falsedades.

Las industrias en su totalidad llevan hasta ahora una existencia puramente ficticia gracias a los altos derechos de aduana.

Los gobiernos están insolventes y en plena bancarrota, el país no tiene crédito, ninguno, todo es decadencia y corrupción. No hay ni honradez ni previsión en las administraciones. El pueblo se halla oprimido, inauditamente tiranizado.

Y no obstante siguen los ocupados a sueldo en la literatura patriotería, los periodistas, literatos, sabios, naturalistas e ingenieros, lanzando sus cuentos y sus mentiras sin número para engañar al mundo, como si en el extranjero no se supiese ya demasiado bien a que atenerse en cuanto a la Argentina cuyo nombre junto con el Portugal, Grecia y Méjico, figura en las bolsas europeas sobre el pizarrón de los quebrados fraudulentos.

Esta es la situación a que ha traído al país una clase burguesa ladrona, cómplice por la sed de oro, cuyas miras egoístas el pueblo no se ha atrevido hasta ahora a contrariar.

Aclaración

He aquí la carta que hemos recibido del Dr. Pittaluga y que no pudimos insertar en el número anterior.

La falta de espacio nos obliga a postergar la contestación para el próximo número.

Buenos Aires, Diciembre 25 de 1894
A la Redacción de LA VANGUARDIA.

Me atrevo a pedir a esa Redacción quiera dar cabida en el periódico que dirige a las siguientes líneas, motivadas por el artículo aparecido en el número 38, titulado «El socialismo de salón», porque considero que no debo aceptar, ni autorizar con mi silencio, se me coloque entre aquellos a quienes la *cobardía moral no les permite que las sanas teorías, salgan del dominio de la frase para traducirse en hechos y en civil actividad*; tanto más, cuando no creo justo se hagan tales apreciaciones a mi respecto, tratándose de *débil e inactivo* a pesar de haber realizado hechos, como mi iniciativa en el Consejo Deliberante en favor de la jornada de 8 horas de trabajo, además de los proyectos referentes a las condiciones de higiene y seguridad que deben tener los talleres, y supresión del llamado *derecho de sello* a las sustancias alimenticias, etc. etc.

En obsequio a la verdad, deseo hacer constar que la discusión de que se habla en el artículo a que me refiero, no se inició en el Consejo sino varios días después de publicada mi carta en *La Prensa*, no en *La Nación*, en cuya carta, solo me propuse demostrar que mis iniciativas no eran inconvenientes ni inoportunas, como sostenía *La Nación*. Y lo que en aquella manifesté, no autoriza para decir que, *asustadísimo* de la actitud que había asumido en el Consejo, *abjuré* mis convicciones; prueba que no hubo susto ni abjuración, entre otras cosas, la discusión del proyecto sobre las 8 horas de trabajo, que, como he dicho, tuvo lugar varios días después de aparecida la carta a que se hace referencia.

No es sin bastante desagrado que, para rectificar las afirmaciones que se hacen en el artículo a que aludo, me he visto en la necesidad de referir hechos que hubiera querido callar. Se me hará el favor de creer que no he pretendido hacer mi propio elogio; sé que mis iniciativas en pró de los obreros significan tan poco, que ni merecen tenerse en cuenta, pero, creo que, en beneficio de la causa que persiguen, conviene ser justos, y dejar a cada cual en el concepto que le corresponde. Este es el propósito de las líneas que preceden.

Esperando la publicación de la presente en LA VANGUARDIA, anticipo las gracias y saluda a la Redacción, su afectísimo

EDUARDO PITTALUGA

EXTERIOR

ITALIA

Ha terminado el juicio que se seguía a los socialistas de Milán.

Turati, Lazzari, Croce y Casati, fueron condenados a 5 meses de prisión. La doctora Ana Kuliscióff a 3. Once procesados fueron absueltos. Al terminar la lectura de la sentencia, todos, condenados y absueltos, prorrumpieron en un grito unánime: ¡viva la revolución social!

El público que asistía a la audiencia protestó contra el fallo con gritos de ¡abajo el tribunal! ¡viva el socialismo! por lo cual se operaron numerosos arrestos. El abogado Rossi ha sido condenado por la Comisión de Oreglia a 18 meses de deportación.

HOLANDA

Han resuelto declararse en huelga los obreros panaderos de La Haya, si no acceden los patronos al aumento de salario pedido. Las autoridades, como siempre, se han puesto del lado de los capitalistas, preparando elementos para sustituir en el trabajo a los obreros en caso que la huelga se produzca.

BELGICA

El domingo se verificó en Lieja una nueva elección para reemplazar al compañero Desfuisseaux, quien, habiendo sido elegido en las recientes elecciones por ese distrito y por el de Mons optó por este último. Resultó electo

otro socialista, el compañero Ymeets por un gran número de votos sobre los de su adversario. Ha sido una espléndida victoria.

FRANCIA

La defensa que el diputado socialista Jaurès hizo en la acusación contra Richard por injurias dirigidas contra Casimir Perier, es una obra maestra de retórica y de historia. Revela al mundo entero todas las vilezas e infamias cometidas por los Perier, desde Claudio, el especulador en tierras nacionales, que se apoderó de las minas de Anzin y se enriqueció con la proveeduría de los ejércitos en tiempo del consulado y del imperio. Luego Casimir I que se enriqueció por la usura, hizo fusilar a los obreros en Lyon, explotó hasta la médula a los mineros de Anzin, y los hizo condenar en un proceso inicuo, por la huelga a que recurrieron.

Jaurès, dijo que el actual presidente Casimiro III fué electo por los financieros para recordar a los obreros las matanzas de Lión y el proceso de Anzin y para meterles miedo con el nombre Perier, y que él garantía a los panamistas la impunidad, porque era amigo de todos ellos y el origen de su fortuna no era tan limpia tampoco como para soportar la crítica de los hombres imparciales y honrados.

Este discurso fué repartido en Francia en cientos de miles de ejemplares, en todas las ciudades y aldeas, y produjo honda impresión.

NOTAS DE LA SEMANA

El Dr. Lucio V. López, uno de los grandes estadistas argentinos y una de las figuras más resaltantes de la juventud dorada de esta sociedad, desafió al coronel Sarmiento para restablecer su honra, que creyó ultrajada, y fué muerto en el duelo. Se batió para vengar injurias que había recibido de su contrincante, originadas, como todo lo que ocurre en la clase burguesa, por asuntos de banco, de dinero y cédulas hipotecarias.

El duelo es una de las manifestaciones de la corrupción burguesa, que cada día hace nuevos progresos.

Es verdaderamente repulsivo ver cómo los hombres se matan por adquirir y disfrutar bienes que en la medida necesaria deberían estar al alcance de todos.

La honra, el honor y la vida de la gente burguesa depende de un puñado de billetes de banco, de unas cédulas cuyo valor representativo no es ella quien lo ha creado, sino el duro trabajo de los proletarios.

Hubo visita de cárceles en la penitenciaría, en donde condenados y procesados, todos en el mismo traje de presidario,—se hallan encerrados juntos. Por supuesto no están allí ni los coimeros ni los grandes estafadores de los bancos, como Marengo, ni los ladrones de dineros fiscales, ni de tierras públicas. Tampoco los habilísimos directores de sociedades anónimas y sindicatos bursátiles, como los del Crédito real y otras empresas financiadas por el estilo, que han engañado y esquilmo a los pequeños capitalistas por acciones, apropiándose sus ahorros, y echando a miles de familias a la miseria, a la desesperación y a la pobreza, a muchos padres de familia al suicidio, a muchas niñas a la prostitución y muchos jóvenes al crimen y a la perdición. No, para tales columnas y estribos del edificio social burgués no hay ni penitenciarías ni jueces, pero sí altos puestos públicos, palacetes, honores, el lujo, miles de goces sensuales y espirituales, y una vida llena de descanso y relajación.

Entre los procesados hay muchos detenidos desde muchos meses, sin haber sido todavía sentenciados, porque sus causas están demoradas ya sea por culpa de sus defensores, ya por culpa de los abogados, de los procuradores, de los secretarios, de los jueces, de los peritos ó de otros de los tantos elementos que constituyen nuestro poder judicial, esta sangrienta farsa anticuada, medieval y absurda, conservada con el propósito de que los parásitos del cuerpo social que anidan en los pliegues de esta vetusta almilla de bufonería, queden siempre a sus anchas como la polilla en una capa podrida.

En las desgraciadas provincias del interior, se siente una miseria espantosa. Aunque el Gobierno nacional les pagó 132 millones de los 141 que debían, y les regaló sus bancos, las provincias no pueden existir. Allí rige

la barbarie pura. Leemos en *El Civico* de Salta datos sobre los despilfarros, verdaderos robos, de los fondos destinados para la instrucción pública. En *San Luis*, la provincia robada y saqueada por excelencia, el diputado Lucero reveló los escándalos cometidos en el gobierno por los «salteadores de espesura», la inaudita corrupción de los empleados y los jueces. Allí gobierna el senador mitrista Barbeito y su familia, los Barbeito-Daract, enriquecidos durante las luchas políticas del último sestocenio, en cuya época adquirieron grandes bienes raíces que anteriormente habían pertenecido a los herederos de los conquistadores, a quienes el rey de España regaló estos vastos campos. Cuántos de éstos herederos no murieron fusilados. ó espatriados como federales, durante aquellas mismas guerras civiles, cuando jefes militares sangrientos del partido unitario, como Sandes, Iscías, Arredondo y otros, fusilaban a los enemigos políticos de los Mitristas por un quitame allá esas pajas; cuando cualquier juez de paz barbetista fusilaba a los opositores de la familia imperante y se azotaba a los ciudadanos independientes en el cuartel de policía, al son de la diana, para ahogar los gritos de las víctimas. Varios cuerpos de línea garantían el orden en aquella desgraciada provincia, y ejecutan las órdenes de la dinastía reinante. En Mendoza lucha la familia Civit-Villanueva-Benegas contra la de Gonzalez-Ortega-Molina, disputándose el gobierno, de los bancos sobre todo para explotar la provincia. Recientemente Ortega se hizo otorgar por su pariente el gobernador Anzorena, 135 leguas de campo, y su contrincante el millonario Benegas consiguió que le nombraran senador. Allí de un momento a otro arderá Troya.

En San Juan reina el baja Morón peor que un tirano sanguinario. *El Diario* y *La Prensa* nos cuentan los horrores de aquella situación que solo es comparable a la del reinado de un déspota asiático, dueño de las vidas y bienes de sus súbditos. En Córdoba, Santa Fé y las demás provincias, una atmósfera pesada de despotismo y autocracia insostenible parece, como si ahogara el movimiento progresista y la evolución económica y social. Los soldados de línea repartidos en todo el país por el presidente Saenz Peña hacen las elecciones, montan las guardias de los cuarteles y desempeñan el servicio de policía como un cuerpo de genzaros a las órdenes de bajás turcos.

La historia argentina, escrita, es una leyenda del partido unitario que salió victorioso de las guerras civiles, sostenidas por la propiedad de la tierra y de las haciendas. Esta historia escrita por los vencedores contiene un colmo de falsedades. Pero se castiga severamente al historiador que se atreve a rectificar tales falsedades. Así el inspector de colegios, Dr. Orma, obediente partidario político del historiador Mitre, pide la destitución de un profesor que ha escrito una obra sobre historia argentina, en que discrepa de las opiniones de los historiadores unitarios Mitre, Lopez, etc. La libre investigación del sabio, el descubrimiento de la verdad se prohíbe y se castiga por las autoridades! Al adúlón y rastrero que ciegamente enseña la teoría del maestro, por absurda que sea, a este se le confía la educación de la juventud.

El señor A. López, autor de un artículo publicado en el número 17 de *La Voz de las Artes*, en que pone de oro y azul a los socialistas, es el mismo que se acercó a nuestra Redacción meses atrás con un tremendo in folio de 28 carillas (la última llevaba al pie esta terrorífica observación: *continuará*), en cuyo in folio ó macaneo dicho señor López se declaraba *aprendiz de socialista* y trataba de hacer propaganda en favor de nuestras ideas.

El artículo fué rechazado por, considerarlo fofo é insipido, lo que ha dado margen a que D. Aurelio se desate en invectivas y ataques de todo género, no ya contra los que cometieron el horrible crimen de rechazarle aquel espantoso engendro, sino contra los socialistas en general.

Lo mas bueno es que les acusa de querer elevarse sobre los hombros de los pobres (como si hubieran hecho caso de los suyos, que son bastante anchos y firmes, cuando le rechazaron el artículo de marras)

Los que no conocen la fenomenal prosopopeya y la presunción de este pobre de espíritu, que se titula *artesano*, creyendo que *obrero* es un calificativo denigrante, supon-

drán que queremos vengarnos de algunos ataques personales. Pero no es así. Queremos, simplemente, poner de manifiesto la ruindad de que son capaces ciertos pedantes cuando se les hieren en su vanidad.

Movimiento obrero Argentino

HUELGA DE PANADEROS

En el salon de la Sociedad *Operaia Italiana*, se reunieron los obreros panaderos, el martes 1º, a las 10 a. m. Con una concurrencia no menor de 2000 personas, se declaró abierta la sesión, dándose lectura de la contestación que el Gerente de la Sociedad patronos panaderos envía a dichos trabajadores, en la que ponen de manifiesto que no acceden a la abolición del trabajo nocturno.

Después que varios obreros hicieron uso de la palabra, la Asamblea proclamó la huelga general. Por demás está decir que reinó el mayor entusiasmo que pueda imaginarse.

Hasta ayer, el número de huelguistas pasaba de 3.000. En estos días han estado reunidos en el local del Prado Español, donde los obreros panaderos concurren por millares.

De algunos pueblos de la provincia se recibieron adhesiones a la huelga.

En La Plata y San Isidro los obreros panaderos han abandonado el trabajo, secundando el movimiento de sus compañeros de esta capital.

La mayoría de los dueños de panadería de la Boca han accedido a la reforma pedida por los huelguistas, aboliendo, por consiguiente, el trabajo nocturno.

Diariamente se presentan a la comisión de la Sociedad Obreros Panaderos, muchos patronos que firman el compromiso de suprimir el trabajo nocturno siempre que esté conforme la mayoría de sus colegas.

Pero éstos no ceden, creyendo rendir a los huelguistas, ya sea por hambre, ó ya dividiéndolos, lo que no conseguirán.

A este fin, para enagenarles las simpatías del público y de los trabajadores de otros gremios que pudieran ayudarles, los patronos divulgan por medio de la prensa las más grandes mentiras sobre los efectos que produciría la abolición del trabajo nocturno.

Contestando estas falsedades, y explicando su conducta, la Sociedad de obreros panaderos ha publicado y repartido profusamente el siguiente manifiesto:

La Sociedad Cosmopolita de obreros panaderos, al pueblo de la capital.

Las necesidades de la lucha a que están constantemente expuestos los trabajadores para salvaguardar sus intereses y mejorar algo su situación, han obligado a los obreros panaderos a declararse en huelga.

Mucho lamentamos el momentáneo sacrificio que nuestra conducta impone al pueblo de la capital.

Pero la responsabilidad no debe pesar sobre nosotros, sino sobre aquellos que guiados por un interés mezquino y por capricho no aceptaron la reforma que pedíamos y que las leyes de higiene y la humanidad reclamaban.

No pedimos aumento de sueldo, a pesar de ser mentiras todas las afirmaciones que, relativamente a la remuneración que recibimos por nuestro trabajo, fueron publicadas por algún diario.

No pedimos a los dueños de panaderías mayor jornal en cambio del trabajo que le hacemos y que les permite realizar buenas ganancias.

Lo que pedimos, lo que reclamamos es la *supresión del trabajo nocturno*, porque nos mata, nos priva de todos los goces de la vida, de la familia, de la sociabilidad; porque el trabajo de noche nos pone en condición más inferior que los animales.

Preguntad a un higienista cuáles son las consecuencias del trabajo nocturno, y os demostrará que tenemos una y mil razones para no querer seguir llevando vida tan penosa.

Investigad las condiciones de la familia del obrero panadero, sus hábitos, sus costumbres, causados por el trabajo nocturno, y vereis que la reforma que pedimos es, más que útil, necesaria bajo todos conceptos.

¿Qué razones han tenido, pues, para rechazarla?

Absolutamente ninguna; el capricho, solo el capricho ha guiado a los dueños de panaderías al contestarnos del modo que lo hicieron.

Y al capricho oponemos la huelga. La abolición del trabajo nocturno no au-

Los trabajadores socialistas que no tengan los derechos políticos deben adquirirlos para defender sus intereses.

menta, al contrario, disminuye los gastos en la fabricación del pan.

La abolición del trabajo nocturno, permitirá la elaboración del pan en condiciones mas propias, mas decentes que actualmente; permitirá al dueño asistir y controlar el trabajo con sus propios ojos.

La abolición del trabajo nocturno no privará a la población de pan fresco, como falsamente han afirmado, puestos que a las 9 a. m. todas las panaderías podrán tener pan fresco, verdaderamente fresco.

La experiencia de otros países, en donde los obreros panaderos trabajan solo de día, demuestra claramente que la reforma que reclamamos no es un imposible, sino una cosa justa, razonable, posibilísima.

Es por estas razones que firmemente sostenemos nuestra resolución, y que no volveremos al trabajo sino después de ver aceptada por la mayoría de las panaderías la reforma que reclamamos.

Dignamente, con la mayor tranquilidad y calma de parte nuestra, y al mismo tiempo con energía, esperaremos que la justicia y la razón triunfen sobre el capricho de algunos pocos.

Viva la abolición del trabajo nocturno!
Viva la emancipación de la clase obrera!

La Comisión

HERREROS

En un taller mecánico que existe en la calle San Martín 42, trabajan varios obreros que pertenecen a la Sociedad de Herreros y anexos. Estos, creyeron conveniente redactar y presentar al dueño del establecimiento una solicitud en la cual se pedía disminuir a 9 horas el horario; pero el dueño contestó expulsando al compañero Cuneo, como autor é instigador revolucionario.

PINTORES

Llamamos la atención de los obreros pintores y les invitamos a que mediten con calma sobre la situación en que actualmente se hallan los ánimos de los que pertenecen a esa Sociedad. Es necesario que comprendan que la desunión será perjudicial a todos indistintamente, y que ella favorecerá tan solo a los intereses de los patronos, quienes han aumentado los jornales y han disminuido las horas de trabajo, teniendo en cuenta la unión de los obreros. Pero si con sus planes *maquiavélicos* consiguen lo que ellos tanto desean, ó sea disolver la Sociedad, tratarán a los trabajadores peor que si fueran bestias de carga.

Suponemos que todos tienen el deber de cooperar, con un poco de buena voluntad, a que la Sociedad de Pintores sea una de las primeras sociedades de resistencia en esta Capital.

En uno de nuestros números anteriores decíamos que Pascual Barbaglia debía al obrero Guillani \$ 22.50. El señor Barbaglia se apersonó al *Diario*, en cuyas columnas hemos leído más ó menos esto: que efectivamente le debe a ese obrero, pero que no le abonó porque Guillani le *amenazó* con bombas! que desafia a que le citen otros acreedores. Ha escupido al cielo para que le caiga en la cara: le debe a Carlos Demuchy \$ 23; con Ludovico Travélla y Martin Bernasconi hace dos años que no arreglo cuentas; y a Nerini le pagó con unas trompadas.

Estos obreros, más pacíficos que Guillani, no habrán amenazado al señor Barbaglia ni con bombas ni con simples garrotes.

FIDELEROS

Ha quedado definitivamente organizada la Sociedad de Obreros Fideros.

El domingo anterior tuvo lugar una reunión en el Café de Roma, que resultó muy animada.

Quedó aprobado el reglamento y nombrada la Comisión Directiva.

Han ingresado más de 200 socios. Según los preliminares, ésta será una de las sociedades más fuertes y bien organizadas.

SASTRES

Reunieron los sastres, en su propio local social, el domingo pasado.

Una gran concurrencia llenaba el Salon, notándose gran animación y entusiasmo. Fueron nombradas varias comisiones de propaganda.

Dentro de breve tiempo aparecerá un periódico que será órgano defensor de los obreros de dicho gremio.

CARPINTEROS Y ANEXOS

En el local del Centro Socialista Obrero tuvo lugar el domingo pasado la Asamblea extraordinaria de estos trabajadores.

En dicha reunión fueron nombrados los compañeros de la comisión revisadora de cuentas.

Así mismo se acordó socorrer en lo que fuera posible a los socios, en caso de enfermedad.

HUELGA DE ESTIVADORES Y MARINEROS

La inhumana explotación que se cometió desde tiempo atrás con estos trabajadores, cometiéndoles a tareas de bestias y pagándoles un mezquinísimo salario ha producido su efecto.

El 1º de año un gran número de estivadores y marineros abandonó el trabajo invitado a sus compañeros a seguirlos. La huelga se propagó rápidamente, y hay son más de 2,800 operarios, entre estivadores y marineros, los que han suspendido sus tareas, produciendo una completa paralización en las dársenas del puerto. Un gran número de barcos de cabotaje y no pocos vapores de ultramar han tenido que suspender su salida por este motivo.

Los marineros huelguistas reclaman un sueldo de 50 pesos mensuales, en vez de 35 que tienen actualmente. Piden, además, 2 pesos por los trabajos extras, cuando se les hace trabajar los domingos ó hasta las 12 de la noche, y 4 cuando se les ocupa la noche entera.

Exigen que la comida sea sana y abundante, y que no se les de vino ciertos brevajes a la salud con que los señores patronos acostumbra poner a prueba la resistencia de los estómagos proletarios.

Los estivadores, por su parte, piden que el sueldo actual de \$ 3 se les aumente a \$ 4, y para los descargadores de carbon, que reciben \$ 3.50, a \$ 5.

Como se ve las reclamaciones de los huelguistas no pueden ser mas modesta.

Sin embargo han sido rechazas, lo que ha hecho que la huelga se extienda y asuma grandes proporciones. No sería extraño que se hiciera general entre los trabajadores del puerto y enseñaran así a los capitalistas a ser más atentos con quienes los mantienen y los enriquecen.

A las pocas horas de declarada la huelga, la policía mandó al *bizarro* escuadrón de seguridad, para obligar a los huelguistas a que se disolvieran, llevando presos al Departamento a unos 35 trabajadores que protestaron contra tal imposición.

Algunos empresarios estivadores estaban de acuerdo, desde el primer momento, en concederle el aumento, pero los los trabajadores rehusan trabajar hasta que el aumento sea general, para todos indistintamente.

La falta de espacio nos obliga a postergar para el próximo número la conclusión del artículo Proteccionismo y libre cambio, de Federico Engels.

LA MUJER EN EL PASADO

POR
AUGUSTO BEBEL

TRADUCCIÓN DE
EMILIA PARDO BAZÁN

(Continuación)

En los tiempos primitivos y durante siglos, no se practicó unión duradera entre hombre y mujer. La regla era el cruceamiento brutal, la promiscuidad. Las mujeres pertenecían a la horda o tribu lo mismo que sus rebaños, y no tenían el derecho de elegir ni querer a un hombre. Servíanse de ellas como de otro cualquier objeto de propiedad común, y este sistema de uniones erráticas y caprichosas demuestra plenamente la existencia del derecho materno (*gynococracia*) que según Estrabón, regía entre los helios y loerianos, y se ha conservado hasta nuestros días en la isla de Java, entre los hurones, los iroqueses y en muchas tribus del África central. En virtud de ese derecho, los hijos eran, en primer término propiedad de la madre, permaneciendo el padre ignorado por virtud del sistema poliándrico. Como hace decir Goethe a Federico en sus *Años de exilio*, la paternidad: «es, ante todo, cuestión de confianza». El derecho materno se a conservado en las costumbres de algunos pueblos, a pesar de haber alcanzado cierto grado de civilización y de existir en ellos la propiedad privada y el derecho de herencia bien definido, resultando de esto que solo constituyó ley el orden de sucesión por la mujer. Es indudable que la existencia del derecho materno fué la razón de que bien pronto llegasen las mujeres, en varios pueblos, al ejercicio del poder. Hay también que admitir que, casi desde un principio, se estableció diferencia de rango entre las mujeres que habían nacido en la tribu y las ajobadas; que la dignidad de jefe se hizo poco a poco hereditaria en algunas familias, y que a falta de descendientes varones, se entregó el poder en manos de la hembra, allí donde apareciese una con las cualidades requeridas para ejercerlo. Una vez admitida la excepción, se convirtió pronto en regla, y, por último, fué reconocido el derecho a gobernar lo mismo a la mujer que al hombre.

Ha tenido, pues, que adquirir importancia la mujer allí donde su sexo se encontraba en minoría, y donde, por consiguiente, la poligamia cedía el puesto a la poliandria. Este estado de cosas dura aún en Ceylán, en las islas Sandvich, islas Marquesas, Congo, y en el territorio de Loango. El derecho de poseer muchos hombres a la vez fué concedido en época ulterior como privilegio a las hijas de los reyes de los Incas (Peru). Existe como una ley natural, por virtud de la cual, en las sociedades fundadas en la poliandria, el número de nacimientos masculinos es visiblemente superior al de femeninos, y esto, en cierta medida, ayudó a perpetuar el antiguo estado de cosas.

Abstracción hecha de esas excepciones que pueden considerarse como anomalías, el hombre se ha apoderado siempre y en todas partes del mando. Esto debió suceder cabalmente al momento en que entre un hombre y una mujer se estableció unión duradera, probablemente fundada por el primero. La escasez de mujeres, el caso de encontrar entre ellas una de su agrado, hicieron nacer en el hombre el deseo de la posición constante. Entónces surgió el egoísmo masculino; el hombre tomó mujer, con él sin el consentimiento de sus congéneres, y éstos imitaron el ejemplo del monopolio. Impuso el hombre a la mujer el deber de no aceptar más caricias que las suyas, imponiéndose él en cambio el de considerarla como esposa, conservarla y proteger a los hijos, reconociéndolos por su legítima prole. La mujer juzgó esta situación más ventajosa, por más segura, y tal fué el origen del matrimonio. (1)

(1) Esto, naturalmente, no quiere decir que un solo hombre «inventase» el matrimonio y lo crease como Dios Padre creó al primer hombre. Aún las ideas nuevas no pertenecen nunca a un individuo; es producto abstracto de la obra común. Entre concebir y formular una idea, y realizarla con actos prácticos, hay bastante camino; pero camino en que muchos se encuentran a la vez, así es tan frecuente tomar por ideas propias las ajenas, y vice-versa. Cuando las ideas hallan terreno bien preparado, es decir, cuando representan una necesidad generalmente sentida, es que van a ejercer acción. Así podemos concebir el establecimiento del matrimonio. Por lo tanto, si nadie aisladamente ha creado el matrimonio, reconocamos, desde luego, que alguno empezó, y su ejemplo no tardó en ser imitado.

Estaba, pues, establecida la base en que debían fundarse la propiedad individual, la familia, la tribu y el Estado.

La posesión de mujer e hijos hizo desear al hombre primitivo morada fija, hogar. Rara vez entencen los bosques, durmiendo sobre los árboles o en las cavernas, cuando las fieras no se las disputaban. Desde luego se construyó una choza, a la cual regresaba después de cazar y pescar. Así empezó la división del trabajo; el hombre se dedicó a la caza, a la pesca y a la guerra, y la mujer se quedó a cuidar la casa, si así puede llamarse aquel domicilio primitivo. Los azares de la caza, el rigor de las estaciones, obligaron al hombre, a medida que su familia aumentaba, a domesticar los animales cuya carne y leche utilizó. El cazador se hizo pastor, los hijos crecieron y se agruparon en el hogar (siendo muy posterior la concepción del incesto como delito), y así vino a fundarse la familia patriarcal, de donde nació a su vez la asociación comunista, el clan (1). Subdividióse el clan, formando otros muchos, que aumentando sin cesar el número de sus individuos, acabaron por disputarse los pastos. Las quimeras por la posesión de los pastos, y el deseo de permanecer en comarcas agradables y fértiles, originaron la agricultura.

(1) Max Stirner, en su obra *El individuo y su propiedad*, se asombra de este cambio en la manera de considerar el incesto, que en su opinión debe ser cuestión que cada cual juzgue con arreglo a su conciencia. Unos optan por la *Divinidad*, y otros por la «felicidad divina». El silencio que guarda la Biblia sobre el incesto, perturba mucho a los creyentes. Cuando Dios creó la primera pareja, y Cain mató a Abel, la producción ulterior de la especie humana tuvo que ser de una de estas dos maneras: o Dios volvió a empezar con Eva el acto de la creación, o Cain se unió a una hermana; ahora bien, esta hermana no existió, según la Biblia, que presenta a la primera pareja humana como maltusiana (vipuerista) Cain, pues, tomó otra mujer; pero, ¿dónde? La contestación es que este fratricida, como unico descendiente de Adán, es el verdadero padre del género humano.

Correspondencia Administrativa

M. S. Tycuman: El aviso en los números 38 y 39 no se dirige a Vd. sino a algunos que directamente se habían suscritos. Su débito es de \$ 12,90.

Un arruinado por la burguesía. No tenemos actualmente el libro que nos pide, dero habiendo sido encargado en Madrid, creemos que pronto puede tenerlo.

Recibimos \$ 1,20 para el trimestre vencido, y un peso para las huelgas.

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Hoy sábado 5 de Enero el C. S. O. dará en su local un baile familiar a favor de la caja social, al cual están invitados nuestros compañeros. Targetas de entrada a ún peso cada una, pueden obtenerse en el local.

Habiéndose resuelto celebrar una rifa en el mismo día, se invita a los miembros que quieran hacer alguna donación, se dirijan cuanto antes al tesorero, compañero M. García.

Reuniones Gremiales

ASOCIACION TIPOGRAFICA Y DE LAS ARTES SIMILARES

Esta sociedad celebrará junta general ordinaria el 13 del corriente mes, en la que se tratarán varios asuntos de importancia para el gremio.

En breve publicará su órgano social, titulado LA UNION GRAFICA.

SOCIEDAD OFICIALES TONELEROS

Este gremio celebrará Junta general el Domingo 13 de este mes en su local social Europa 1971, a las 2 y media p. m. para tratar varios asuntos de importancia.

HOJALATEROS, GASISTAS Y ANEXOS

El domingo 6 del corriente a la 1 p. m. tiene lugar en el local del Centro Socialista Obrero, calle Europa 1971 la asamblea ordinaria de los obreros de este gremio.

EL SOCIALISTA

Este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero, europeo deben suscribirse a *El Socialista*.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 mta por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

Sociedades gremiales

- Obreros Albañiles y anexos. Ayacucho 760
- Sección Barracas California 1316
- Id Id Belgrano 25 de Mayo 7382
- Bodegueros y Licoristas..... Esmeralda 469
- Carpinteros y anexos Europa 1971
- Constructores de carruajes y anexos... Pozos 264
- Dependientes almacén Estados U. 612
- Escultores..... Paraná 1215
- Herreros, mecánicos y anexos.... Ayacucho 760
- Hojalateros, gasistas y anexos..... Europa 1971
- Ladrilleros..... Gran Chafo 808
- Marmoleros..... Ayacucho 760
- Mayorales y cocheros de tramway. Zeballos, 228
- Moldeadores en tierra romana..... Junín 1343
- Panaderos..... Cuyo 1327
- Pintores..... Río Bamba 625
- Sacursal Bar. California 1316
- Sastres..... Córdoba 1584.
- Tabaqueros..... Europa 1971
- Talabarteros..... Tacuari 253
- Tapiceros..... Alsina 1486
- Torneros..... Cuyo 1437
- Tipógrafos..... Defensa 1241
- Toneleros..... Europa 1971
- Yeseros..... San José 7
- en Mosacos..... Ayacucho 760

L'AVENIR SOCIAL

Periódico socialista redactado en francés

APARECE LOS LUNES

Director: A. CAMBIER

SUSCRICION:

- En Buenos Aires, trimestre... \$ 0,90
- En provincias, id. 1,20
- Número, suelto 0,05

ADMINISTRACION: BUEN ORDEN 631

Se reciben suscripciones en la administración de LA VANGUARDIA.

BIBLIOTECA

DE

LA VANGUARDIA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

- Estudio sobre el socialismo científico*, por GABRIEL DEVILLE..... 0,20
- Observaciones sobre la cuestión social*, por DE AMICIS..... 0,20
- Ley de los salarios*, por JULIO GUESDE. 0,20
- Socialismo utópico y socialismo científico*, por ENGELS..... 0,20
- La Autonomía y la Jornada Legal de 8 horas*, por PABLO LAFARGUE.. 0,20
- Manifiesto Comunista*, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS..... 0,15
- El Colectivismo*, por JULIO GUESDE... 0,15

EN IDIOMA ITALIANO

- G. Oggero—Il Socialismo..... 0,15
 - Filippo Turati—Le otto ore di lavoro 0,10
 - Lo stesso—Rivolta é rivoluzione 0,10
 - Durio Papa—Un'udienza al tribunale di guerra..... 0,05
- NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME

SCIENTIFIQUE

Dirigida por

G. DAMANDY

Redactada por

A. BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL

Suscripción:

- Por 6 meses..... fr 8
 - 12 meses..... 15
- PARIS.—RUE DES ECOLES 33

Grupos Socialistas

- Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
- Fascio dei Lavoratori, Europa 1971
- Les Egaux, San José 7.
- Club Vorwärts, Pozos 264
- Centro Universitario Socialista, Europa 1971.

Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas.

Suscripción adelantada: 10 liras por año. Dirección: Portici Galleria V. E. 23 (2ª pia no nobile).—Milano.

Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; *Critica Sociale*, Milán; *Lotta di Classe*, Milán; *Il Grido del Popolo*, Turín; *L'Èra Nuova*, Génova; *Il Comune di San Remo*, San Remo; *El Socialista*, Madrid; *El Grito del Pueblo*, Alicante; *Le Socialiste*, París; *The People*, Nueva York; *Vorwärts*, Buenos Aires; *Lega Ferroviari Italiani*, Milán.

SOLEDAD COSMOPOLITA

de Obreras Costureras

La Comisión provisoria de esta nueva asociación ruega a las compañeras que comprenden sus intereses, quieran hacerse solidarias de ella, enviando su adhesión por escrito, y dando a conocer su dirección para ulteriores avisos. Inútil es decir cuán provechosa será la sociedad de costureras en esta ciudad, donde somos explotadas hasta el último extremo. Esta sociedad se propone establecer entre sus miembros la ayuda mutua, tanto en las enfermedades como para conseguir el mejoramiento de los salarios, etc.

Las adhesiones se reciben en el local de «Les Egaux», San José núm. 7, a nombre de María Mauli, secretaria provisoria.

Adelante, compañeras! Pronto nuestra unión nos dará el derecho a una vida menos despreciable que la presente.

Asociémosnos, que en día no lejano quedaremos satisfechas de nuestra obra.

La Comisión provisoria.

AVISO

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envían para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros, si no publicados, si a juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad.

Los manuscritos no se devuelven.